
O programa Juntos pela Segurança deve atuar a partir de ações articuladas em territórios estratégicos com o objetivo de

reduzir a violência. Foi autorizada a nomeação de 338 policiais penais aprovados em concurso e a abertura de um novo

certame para 3.805 profissionais para as polícias Civil e Militar, além do Corpo de Bombeiros. A governadora Raquel Lyra

também criou a Secretaria Estadual do Sistema Penitenciário, cujo projeto de lei será enviado para Alepe. VidaUrbana 11
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Câmara exige
antecedentes
criminais

Desenrola
renegociamais
de R$ 2,5 bilhões

Funcionários de cargos

comissionados dos gabinetes

dos vereadores devem

apresentar o documento Política 4

Febraban divulgou balanço

das duas primeiras semanas de

acordos referentes a 400mil

contratos. Economia 6
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DÍVIDAS

Sancionada lei
que incentiva
ensino integral
Programa Escola em Tempo
Integral tem comometa
alcançar, até 2026, 3,2 milhões
dematrículas. Para isso, há
uma previsão de R$ 4 bilhões
em investimentos. Giro 7

Educação

Termina

a greve dos

rodoviários
Reunião entre patrões e empregados no TRT da 6ª região definiu um reajuste de 4%

para os salários, vale-alimentação e gratificação de dupla jornada. Vida Urbana 12
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Nos primeiros séculos da Amé-
rica portuguesa, a origem judaica
de prestigiosas famílias pernam-
bucanas foi, enquanto necessá-
rio e possível, oculta por receio
justificável de perseguição e dis-
criminação no Brasil e além-mar,
tendo pouco menos que um par
de decênios e meio havido de to-
lerância religiosa neerlandesa.
Transcursos cerca de duzentos
e cinquenta anos da Restaura-
ção, uma vaga lenta e constan-
te de judeus nova, perseguida de
novo e discriminada na Europa,
pela terceira vez reconhece, co-
mo lar também seu, Pernambu-
co. Arrastando a criança Chaya
Pinkhasivna. Clarice (submerso,
só ressurgirá em pedra, na “ca-
sa da vida” [“bet hayyim”], o he-
braico Chaya) Lispector. Pernam-
bucana: “Fiz na minha vida vá-
rias viagens por mar. À medida

que eu for escrevendo vou me
lembrando delas. A primeira foi
com menos de dois meses de ida-
de, da Alemanha (Hamburgo) ao
Recife” (Viajando por Mar, 5 de ju-
nho de 1971).

Escrita é sobrevivência: “Acho
que a gente luta tanto para pro-
duzir uma obra de arte só para
sobreviver. Por que será que a gen-
te luta tanto para poder produzir
uma obra de arte? Acho que é pa-
ra sobreviver.” (texto de Clarice
Lispector em BORELLI, 1981, p.
19). Sobrevivência e desfazimen-
to de mitos: “Recebo de vez em
quando carta perguntando-me
se sou russa ou brasileira, e me
rodeiam de mitos. […] Cheguei
ao Brasil com apenas dois meses
de idade. Sou brasileira naturali-
zada, quando, por uma questão
de meses, poderia ser brasileira
nata. […] Criei-me em Recife […]

Minhas crendices foram apren-
didas em Pernambuco, as comi-
das que mais gosto são pernam-
bucanas.” (Esclarecimentos, 14 de
novembro de 1970). “[C]omo a
gente dizia lá em Recife: Virgem
Maria!…” (Cérebro Eletrônico, 13 de
julho de 1968). “’Vou é me acau-

telar, por via das dúvidas debai-
xo das folhas hei de morar’ – de
onde me vinha essa toada? Não
sei, mas boca de povo em Per-
nambuco não erra.” (A Favor do
Medo, 11 de novembro de 1967).

Escreveu as “primeiras histó-

rias aos sete anos, todas come-
çando com ‘era uma vez’. Eu as
enviava para a página infantil
das quintas-feiras do jornal de
Recife [Diario de Pernambuco],
e nenhuma, mas nenhuma mes-
mo, foi jamais publicada. E mes-
mo então era fácil de ver por quê.
Nenhuma contava propriamen-
te uma história com os fatos ne-
cessários a uma história. Eu lia
as que eles publicavam, e todas
relatavam um acontecimento.
Mas se eles eram teimosos, eu
também. Desde então, porém,
eu havia mudado tanto, quem
sabe agora já estava pronta pa-
ra o verdadeiro ‘era uma vez’.
Perguntei-me em seguida: e por
que não começo? agora mesmo?
Será simples, senti eu. E come-
cei. No entanto, ao ter escrito a
primeira frase, vi imediatamen-
te que ainda me era impossível.

Eu havia escrito: ‘Era uma vez
um pássaro, meu Deus.’” (Ain-
da Impossível, 19 de fevereiro de
1972). Completos doze anos, Yu-
kio Mishima (pseudônimo de Ki-
mitake Hiraoka) foi ao teatro ca-
búqui pela primeira vez com a
avó (Natsuko) paterna e ao nô
(assistiu a Miwa) com a mater-
na (Tomi Hashi, praticante de
canto nô em estilo Kanze), ten-
do adolescente escrito a primei-
ra peça: Os Magos do Oriente (ins-
pirada no Evangelho segundo São
Mateus). Entusiasmavam-no To-
rahiko Koori (adaptador de nô
clássicos ao teatro moderno, au-
tor exemplo de má escrita em li-
vro do curso ginasial) e os dra-
mas poéticos de Yeats imbuí-
dos do nô.

* Juiz de Direito do Tribunal de

Justiça de Pernambuco

PernambucoeoJapão:ClariceLispector tradutoradeYukioMishima(1)

Rafael Cavalcanti Lemos*
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Alguns rituais e datas eram
especialmente festejadas. Após
o primeiro ano de cada prefeito
de Olinda, era certo o convite
feito por Giuseppe Baccaro, nas-
cido em 1930, na Itália, e radi-
cado em Olinda, que, entre ou-
tras atividades, foi marchand,
galerista, pintor, colecionador,
desenhista e um dos melhores
papos da cidade.

Em seu sobrado na rua do São
Bento, em Olinda, no andar su-
perior, pois o térreo era ocupa-
do por uma galeria, tinha uma
pequena mesa, e em torno de-
la sentávamos para tomar um
autêntico café italiano, feito na-
quelas cafeteiras que são levadas

para o fogão com café, na parte
superior, e água, na inferior. E
ele fazia questão de tomar con-
ta de tudo, colocando-a em se-
guida na mesa, com xícaras e
pratos, açucareiro e colheres.

Na última oportunidade, o
homem estava indignado com
a notícia de que iriam colocar
esgoto e ligar os imóveis do sí-
tio histórico. Convidou meu
pai e a mim para descermos no
quintal repleto de pés de fruta-
-pão e outras árvores, algumas
delas seculares, conforme ele
acreditava. Dizia que tudo esta-
va ameaçado com a nova ideia
do prefeito.

Voltamos e fomos para a se-

gunda rodada de café, com re-
torno aos males sociais e às ini-
ciativas municipais. Baccaro ha-
via doado ao município um pro-
jeto, área, terreno, anfiteatro,
oficina, tudo para ocupar bem
o tempo dos menores caren-
tes e dar a eles uma profissão -
e a Fundação Casa da Criança
de Olinda estava abandonada,
sendo indevidamente ocupada
- tudo perdido.

Estava triste e com vontade de
seguir em frente e brigar pelo
projeto que entendia seria o pri-
meiro passo para muitos meno-
res daquela área do Bonsucesso.

Passamos para as calçadas,
ruas, iluminação, insegurança,

carros em quantidade assombro-
sa e os mais diversos tipos de ba-
res que estavam funcionando pa-
ra o bem e para o mal da cida-
de. Vamos ser justos, na Cidade
Alta tinha de tudo e para todos
os gostos, desde os mais simples,
recatados e ordeiros.

Bem, isso parece também ser
possível dizer das festividades
naquela área, que iam das pa-
catas missas aos terreiros e fes-
tas de carnaval que faziam a ci-
dade implodir. No início eram
apenas quatro dias, porém, com
o passar do tempo, a coisa foi
mudando e dez dias já não sa-
tisfazem a moçada.

O homem guardava uma cole-

ção de livros, quadros, aquare-
las maravilhosas e fazia imer-
sões em literatura, escritores e
articulistas do Recife e de cida-
des de outros estados. Era mui-
to bom. Foi religioso, era mui-
to humano.

Na hora da despedida, e para
evitá-la, dizia: “Nunca vi nada
parecido, esse prefeito é o pior
de todos! Supera em muito os
anteriores. Uma lástima! Vamos
unir forças, nós artistas, mora-
dores, pessoas que amam Olinda.
Não podemos deixar esse estado
de total abandono permanecer
por mais três anos. Não acha?”

* Advogado.

Primeiro ano de governo

Carlos Carvalho *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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8/1: inquérito atribui culpa
aoGSI de Lula por ataques
Nomeado em 2021 por Bolsonaro emantido no cargo por Lula, o general Carlos

Feitosa Rodrigues liderava o órgão de segurança à época dos ataques emBrasília

O
inquérito militar que
investiga os ataques ao
Palácio do Planalto no

dia 8 de janeiro de 2023 apon-
tou “indícios de responsabilida-
de” da Secretaria de Segurança
e Coordenação Presidencial do
Gabinete de Segurança Institu-
cional (GSI). De acordo com o re-
latório, se houvesse um “pla-
nejamento adequado” no iní-
cio do governo do presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT),
os atos antidemocráticos pode-
riam ter sido evitados.

Sob sigilo, o documento não
cita nomes de militares e men-
ciona o Departamento de Segu-
rança Presidencial. À época dos
atos golpistas, a secretaria era li-
derada pelo general Carlos Feito-
sa Rodrigues - nomeado em 2021
pelo general Augusto Heleno e
mantido na função por Gonçal-
ves Dias, indicado por Lula. O di-
retor do departamento também
foi indicado por Heleno e per-
maneceu sob a gestão de Dias.

Segundo o relatório, era obri-
gação da Secretaria de Seguran-
ça e Coordenação Presidencial
“buscar informações indispen-
sáveis ao planejamento de ações
preventivas” junto à Agência Bra-
sileira de Inteligência (Abin) e à
Secretaria de Segurança Pública
do Distrito Federal. O inquérito

também revela que o número
de militares era menor do que
o disponível no dia 31 de julho
de 2022, quando Bolsonaro con-
vocou apoiadores contra o Su-
premo Tribunal Federal (STF).

“Dessa forma, é possível con-
cluir que, sendo realizado um
planejamento das ações de se-
gurança adequado, com o acio-
namento de valor de tropa sufi-
ciente, a execução das ações de
segurança por parte das tropas
do CMP [Comando Militar do

Planalto] teria melhores condi-
ções de êxito”, diz a investigação.

Em abril, o então ministro-
-chefe do Gabinete de Seguran-
ça Institucional (GSI), Gonçalves
Dias, pediu demissão. A deci-
são de sair do governo ocorreu
após o vazamento de imagens
do general e de agentes da pas-
ta interagindo com vândalos no
dia dos atos antidemocráticos.

A presença de militares ali-
nhados ao ex-presidente Jair Bol-
sonaro no GSI causou incômo-
do em alas do governo nos pri-

meiros meses da gestão petista,
com alguns chegando até a co-
gitar a extinção da pasta. Desde
o início do ano, mais de 80 mi-
litares e servidores civis foram
exonerados do GSl. Além disso,
embora a segurança presiden-
cial tenha permanecido no bo-
jo do gabinete, o trabalho será
híbrido, com a participação da
Polícia Federal (PF).

PTREFUTALAUDOMILITAR

Presidente nacional do Partido
dos Trabalhadores, a deputada
federal Gleisi Hoffmann ques-
tionou o inquérito policial mi-
litar sobre o ataque às sedes dos
Três Poderes. Gleisi disse que o
Exército tenta acusar o Palácio
do Planalto ao apontar respon-
sabilidade do GSI.

“Inquérito do Exército ten-
ta acusar o governo Lula pelos
atentados terroristas no 8/1. Di-
zem que faltou ‘planejamento’
para evitar os atentados, com oi-
to dias de governo. Mas nada fa-
lam sobre os acampamentos em
Brasília desde o fim das eleições,
de onde partiram os terroristas.
Também foi falta de planejamen-
to, ou o contrário? O negacionis-
mo vestiu farda para encobrir
suas próprias responsabilidades”,
disse a presidente do PT. (Correio
Braziliense e Estado de Minas)

Relatório aponta que falta

de planejamento

adequado impossibilitou

“melhores condições de

êxito” por tropas do CMP
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Perseguição
A primeira-dama do Jaboatão dos Guararapes, Andrea Ven-

turaMedeiros, decidiuprocessar o jornalista SanchilisOliveira,
do Fala News, devido à publicação pelo profissional dos pro-
ventos recebidos pela esposa do prefeitoManoMedeiros (PL)
no período em que ocupou um cargo na Companhia Brasilei-
ra de Trens Urbanos (CBTU), à época em que era comandada
peloatual diretor-presidentedoDetrandePernambuco, Carlos
Ferreira. Dados do portal da transparência do órgão federal
apontamque, em julhode2022, somados, Andrea recebeube-
nefíciosnumtotal deR$40.900,79.A tentativade intimidarum
jornalista pelo mero exercício do ofício, da condição de infor-
mar, gerou ampla repercussão nomeio político.

EliasGomes

Ex-prefeito do Jaboatãodos

Guararapes, o emedebista

Elias Gomes prestou solida-

riedadeao jornalistaSanchi-

lisOliveira “por terdenuncia-

do um recebimento estra-

tosférico por parte da atual

primeira-dama do municí-

pio”, e lembrouque, senega

a veracidade das informa-

ções (que constam no por-

tal da transparência da CB-

TU),“deveria teremitidouma

notaelucidandoo fato”. “A li-

berdade de imprensa é algo

que precisa ser respeitado.

Esseéumdireito conquista-

doequenãodevesermacu-

lado. Fica a pergunta: o que

tantoAndreaMedeirosquer

esconder?”, questionou.

DanielAlves

Ex-vereador e pré-candida-

to pelo PV à Prefeitura do

Jaboatão dos Guararapes,

Daniel Alves pôs luz ao de-

bate sobre o cenário de su-

cateamento dos trens e das

estaçõesdometrôdoGran-

deRecife,alémdas“máscon-

dições de trabalho para os

funcionários”. “AsenhoraAn-

dreaMedeirosparticipouda

SuperintendênciadoMetro-

rec recebendomensalmen-

temaisdeR$10mil.Ele[San-
chilisOliveira] noticiou fatos,
não há fake news. [...] É pre-
ciso denunciar as pessoas

que estão à frente da prefei-
turaequequeremcalara im-
prensa,queéavozdopovo.”

Tributária

O Lide Pernambuco recebe
no próximo dia 22 de agos-
to, em um almoço-debate a
serrealizadoàs12h,noJCPM,
no bairro do Pina, no Recife,
o governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (UB). O en-
contro irá contar comapre-
sença de cerca de 150 lide-
ranças empresariais per-
nambucanas associadas à
instituição. Em pauta, dis-
cussões relacionadas ao
cenário do país no pós-re-
forma tributária.

Respiro

“Não esqueci de vocês. Só
peço umpoucomais de pa-
ciência. A valorização vai
sair.” A fala é da governado-
ra Raquel Lyra (PSDB) du-
rante encontro comopresi-
dente do Sindicato dos Po-
liciais Civis (Sinpol) de Per-
nambuco, Rafael Cavalcan-
ti, em ato de lançamento,
ontem (31), do programa
Juntos pela Segurança, no
Centro de Convenções, em
Olinda.Sooucomoumpedi-
dode tréguaàcategoriaque,
nos últimosmeses, encam-
pou diversos atos públicos
por reajustesalarial emelho-
res condições de trabalho.

Recife, terça-feira, 1º/08/2023
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por Carlos Cavalcanti

Diario político
Militares apontam queMilitares apontam que

atos antidemocráticos

poderiam ter sido evitadospoderiam ter sido evitados
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Segurança no foco
ComavitóriadeEduardoCamposem2006,Pernambucoex-

perimentou um novo momento na segurança pública, com a
adoção do Pacto pela Vida, um exitoso programa que trouxe
avanços no combate à violência. Apesar disso, ele teve altos e
baixos com pontos de fragilidade no governo João Lyra Neto,
em 2014 e em algum momento no governo Paulo Câmara ao
longo dos últimos oito anos. Nesses 16 anos do programa hou-
veumasériedemudançascomportamentaisnasociedade,com
aevolução tecnológicaquegerouumanova realidadenomun-
doemquevivemos.Ocrimeorganizado,que tinhacomocarac-
terística forte atuação emestados como São Paulo e Rio de Ja-
neiro, fincou raízes emPernambuco. E prova disso foramos úl-
timoshomicídioscomoenvolvimentode integrantesdessamo-
dalidadecriminosa.Diantedestecenário,que inclusive foi levan-
tado pela governadora Raquel Lyra durante discurso no lança-
mentodo Juntos pela Segurança, há uma forte necessidadede
aperfeiçoamento das ações de combate à violência e, agora,
também, ao crime organizado, o que exige investimentosmais
robustos em prevenção, em especial envolvendo homicídios,
assaltos e tráfico de drogas, que têm grande participação nos
índicesde criminalidadenoestado. Alémdadistribuiçãodeno-
vas viaturas e equipamentos de proteção pessoal, a governa-
dora Raquel Lyra anunciou a criação da Secretaria do Sistema
Penitenciário, que antes era uma pasta executiva subordinada
à SDS; a convocação demais de 338 policiais penais; e o lança-
mentodenovosconcursosparaasdiversasmodalidadesdeati-
vidade no combate à violência. Oriunda da segurança pública,
tendo sido delegada da Polícia Federal, Raquel sabe da impor-
tância de manter um estado seguro. Não apenas garantir que
tenham ações efetivas de combate à violência como também
melhorar a sensaçãode segurança, cujo efeito psicológico traz
umefeito aindamais devastador do que o crime propriamente
dito. E isso só será possível com um programa que não tenha
apenas uma mudança de nome, mas sobretudo ações que se
adequem à nova realidade social do estado.

Conselhos

Por recomendaçãodoMinis-
tério Público de Pernambu-
co, as prefeituras de Custó-
dia eBetânia deverãodesig-
narservidoresparaacompa-
nhar as providências neces-
sárias na realização de todo
o processo de escolha dos
membrosdoConselhoTute-
lar. Esse grupo deverá, ain-
da, ser referência de conta-
to, tanto por parte do Con-
selhoMunicipal dosDireitos
da Criança e do Adolescen-
tequantopelasPromotorias
de JustiçadeCustódia eBe-
tânia. As eleições para os
conselhos tutelares têm ga-
nhadomuita importânciapor
tambémseremdiretas.Éco-

mum em Pernambuco con-
selheiroseleitos saíremcan-
didatos a vereador.

Moro

A possibilidade de cassa-
ção domandato de senador
do ex-juiz Sergio Moro ain-
da este ano e, com isso, a
convocação de eleições su-
plementares para eleger um
novo senador pelo Paraná,
jámovimentou seis pré-can-
didatos de olho na vaga que
pode ser aberta. A deputa-
da federal e presidente do
PT, Gleisi Hoffmann, pode
ser a candidata de Lula no
novo pleito. Para disputar,
ela não precisará se afastar
do cargo de deputada.
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Câmara doRecife vai exigir
antecedentes criminais
Ato foi publicado após o caso do assessor do vereador Felipe Francismar, autor

de diversos crimes emorto durante tentativa de roubo a um segurança do Dnocs

TAINÁ PIMENTEL

politica@diariodepernambuco.com.br

A
pós o episódio da última
sexta-feira (28), no qual
o assessor parlamentar

do vereador Felipe Francismar
(PSB), André Alexandre Xavier
dos Santos foi revelado como
autor de vários crimes, a Câma-
ra Municipal do Recife decidiu
que todos os funcionários de
cargos comissionados dos ga-
binetes dos parlamentares da
capital pernambucana deverão
apresentar os antecedentes cri-
minais. O ato que determina a
entrega dos documentos foi as-
sinado pelo secretário de Coor-
denação-Geral da Casa de José
Mariano, Jaime Pessoa de Pai-
va Neto, por meio de um me-
morando circular.

As certidões exigidas para
comprovar a não existência de
antecedentes criminais são da
Junta Comercial de Pernambu-
co (Jucepe), da Receita Federal,
do Tribunal de Justiça de Per-
nambuco (TJPE), da Polícia Fe-
deral, do Tribunal de Contas
do Estado (TCE) de Pernambu-
co e do Tribunal de Contas da
União (TCU). Os ocupantes de

cargos em comissão terão, ain-
da, que fornecer certidão de qui-
tação eleitoral emitida pelo Tri-
bunal Regional Eleitoral (TRE),
qualificação cadastral eSocial/
Pasep e certidão negativa da Se-
cretaria de Defesa Social (SDS)
de Pernambuco.

ENTENDAOCASO

A assessor político do verea-
dor Felipe Francismar, André

Alexandre dos Santos foi mor-
to no último dia (25) durante
uma tentativa de roubo a um
segurança no Departamento
Nacional de Obras Contra as Se-
cas (Dnocs). André era suspei-
to de integrar um grupo que
praticou roubos de armas na
Região Metropolitana do Recife.

Em 2018, ele foi condenado a
10 anos e seis meses de reclusão
após participar, em 2017, de um
assalto a uma agência da Caixa

Econômica Federal. Já em 2020,
André foi acusado de homicídio.
Ele tinha um mandado de pri-
são expedido pela Justiça Fede-
ral no início deste ano.

É possível encontrar, em con-
sulta ao Diário Oficial da Prefei-
tura do Recife, duas nomeações
de André Santos - uma no dia
7/4/2022, para o cargo de assessor
parlamentar especial, com salá-
rio líquido de R$ 6.454,40; e ou-
tra no dia 16/2/2023, para o car-
go de assessor parlamentar, com
salário líquido de R$ 9.980,10.

SEMRESPOSTAS

A reportagem do Diario de Per-

nambuco tentou ouvir autori-
dades em busca de esclareci-
mentos. O presidente da Câma-
ra do Recife, Romerinho Jatobá
(PSB), responsável por assinar
a nomeação de André Alexan-
dre dos Santos, afirmou que
não irá se pronunciar sobre o
caso. Já o vereador Felipe Fran-
cismar, que tinha o criminoso
como assessor, não respondeu
às diversas tentativas de conta-
to. A executiva estadual do PSB
também informou que não vai
emitir nota de resposta.

DIVULGAÇÃO

edmar.lyra@hotmail.com

Edmar Lyra

Legislativo municipal

endureceu as regras para

que vereadores possam

indicar nomes para

compor os gabinetes

Decisão da Coordenação-Geral da Casa incide sobre todos os servidores comissionados
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Racha baiano
OPT, que reina há 20anos noGovernodaBahia, tema chan-

ce de conquistar a Prefeitura de Salvador - com apoio do ca-
bo eleitoral Lula da Silva - e, segundo petistas locais, eliminar
de vez o carlismo, em baixa desde que ACM Neto topou fun-
dir o DEM com o PSL no União Brasil e sumiu do cenário na-
cional. Mas os dois atuais caciques do petismo, Jaques Wag-
ner e Rui Costa, decidiram se desentender sobre a indicação
para o candidato a prefeito. Cada um tem seu apadrinhado
comnome guardado a sete chaves. E ambos queremo apoio
do MDBmunicipal. Os orixás de Salvador terão trabalho. Sal-
vador figura entre os cincomaiores colégios eleitorais do Bra-
sil e tem peso nas votações das eleições presidenciais.

CARLOS CAVALCANTI

politica@diariodepernambuco.com.br

O presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT) demonstrou oti-
mismo com o desempenho do
governo federal no primeiro se-
mestre do ano e disse acredi-
tar que o quadro deve melho-
rar até 2024, o que, em sua ava-
liação, pode auxiliar no forta-
lecimento do Partido dos Tra-
balhadores para as próximas
eleições municipais. A avalia-
ção foi transmitida à impren-
sa pelo vice-presidente nacio-
nal da sigla e coordenador do
Grupo de Trabalho Eleitoral do

PT, o senador Humberto Costa.
“O Brasil com Lula está avan-

çando a passos largos e é claro
que isso deve ter algum impac-
to na disputa do ano que vem.
A nossa ideia é fortalecer o PT
e levar o nosso modo de gover-
nar para o maior número pos-
sível de municípios”, observou
Humberto ao final do encontro
com Lula, ontem (31), no Palá-
cio do Planalto.

Segundo o senador, as estra-
tégias para 2024 serão devida-
mente alinhadas com o PV e o
PCdoB, siglas que integram a
federação ao lado do PT. “Que-

remos também reforçar a nos-
sa base nos legislativos munici-
pais, mas tudo isso será debati-
do com os demais partidos da
federação e todos que fazem a
base de apoio ao presidente Lu-
la”, afirmou.

Humberto disse ainda que Lu-
la pode voltar ainda este ano a
Pernambuco para anunciar no-
vas ações. “Já estamos vendo na
agenda do presidente uma nova
visita ao estado. Ainda não te-
mos uma data oficial, mas uma
série de anúncios e de investi-
mentos estão sendo programa-
dos para o segundo semestre.”

Lula otimista para eleições de 2024
CENÁRIOS

Mais penduricalho

Manifesto elaborado pela
Associação Nacional dos
Magistrados da Justiça do
Trabalho (Anamatra) a ser
enviado a parlamentares e
ao governo no segundo se-
mestrepedeaaprovaçãoda
emenda constitucional, em
votaçãonoSenado, que res-
tabeleceoadicionalpor tem-
po de serviço para toda a
magistratura. Pela propos-
ta, os aposentados também
terãodireito.O salário inicial
de um juiz é de cerca de R$
20mil.

Praia sem toga

Umex-ministrodoSTFcom-
prou, em 2020, um terreno
exclusivo de R$ 3 milhões
naViladoHotel FasanoTran-
coso, noSul daBahia. E ago-
ra vai curtir a aposentado-
ria à beira-mar. Mas não sai
da terra natal.

Brasiiiillll

Aexpressão “vira-lata cara-
melo” está na fila para ser
oficializada como Manifes-
tação Cultural Imaterial do
Brasil.OPL 1897/23édode-
putado federal Felipe Beca-

ri (UB-SP).DadosdaDogHe-
ro apontampara 1,9milhão
de sem-raças no país.

Guilhotina

O Instituto Ibero-Americano
da Empresa e a Associação
dosFamiliaresdeVítimasda
TragédiadoRompimentoda
BarragemMina Córrego do
Feijão solicitaram a gesto-
resdos fundosDynamo,Ver-
de Asset e Bogari - investi-
dores da Vibra Energia (ex-
-BR Distribuidora) - a desti-
tuição de Fábio Schvarts-
man do cargo de conselhei-
ro da empresa por ser réu
noprocesso que julga a res-
ponsabilidade da Vale S/A.

2ª Caju

A curadora e jornalista Joa-
naSavaglia promove, de 4 a
7 de setembro, a segunda
edição da Caraíva Juvenil
(Caju), a festa literária com
temática indígena na vila
praiana.Temtudopara, com
o tempo, se tornar uma fes-
ta da importância da Flip de
Paraty. Este ano, os escrito-
res DanielMunduruku eAil-
ton Krenak já confirmaram
presença.

diariodepernambuco.com.br

por Leandro Mazzini, com Leonel Rocha,

Walmor Parente, Carolina Freitas e TomCamilo

Esplanada
L

íder do governo no Sena-
do, Jaques Wagner (PT-
-BA) declarou ontem (31/7)

que “tende a zero” a chance de
o presidente da República, Luiz
Inácio Lula da Silva (PT), entre-
gar o Ministério do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, Fa-
mília e Combate à Fome a par-
tidos do Centrão. Atualmente,
a pasta é liderada pelo petista
Wellington Dias.

Wagner disse ainda que uma
reforma ministerial feita para
um fim específico, como a que
hoje se desenha, para aumen-
tar a base governista no Con-
gresso Nacional, sempre cau-
sa confusão.

“Acho que essa expectativa
tende a zero. Isso aí não é um
problema meu, mas a entrega
de um ministério que tem a ca-
ra dele [de Lula] para um parti-
do que não tem história com a
gente… Isso é um problema. Ati-
raram na Saúde, e agora atira-
ram no Wellington. Quem se-
rá o próximo?”, comentou Ja-
ques Wagner ao ser questiona-
do por jornalistas no Palácio
do Planalto, após evento para
sanção do programa Escola em
Tempo Integral.

PASTACOBIÇADA
Com a troca ministerial à vis-
ta, legendas do Centrão têm co-
biçado o cargo de Wellington
Dias, a exemplo do PP. A pasta
é a responsável pelo Bolsa Famí-
lia, principal programa do PT.
Por isso, é considerado impro-
vável que o Centrão obtenha o
controle do ministério. O pró-
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Petista acusou Centrão de “atirar” por mais ministérios

Bolsa Família

não deve ficar

comoCentrão
JaquesWagner descartou a possibilidade de

entregar a partidos de centro oMinistério do

Desenvolvimento e Assistência Social

prio presidente Lula já declarou
publicamente que não vai ceder.

Questionado sobre ser boa
ou ruim a maior participação
do Centrão no governo, Jaques
Wagner respondeu que “a rea-
lidade é como ela aparece”. O
senador afirmou ainda que, se
fosse uma reforma mais ampla,
com tempo de um ano, seria

possível encaixar todo mundo.
“Como ela não é ampla, ela é

específica para um determina-
do fim, que é correto, para ten-
tar ampliar a base tanto no Se-
nado quanto na Câmara... Evi-
dentemente que, para dar, vo-
cê tem que tirar. E para tirar
é sempre confusão”, pontuou.
(Correio Braziliense)



Tempode liberação de
carga aérea deve cair 80%
Novo sistema começa a operar amanhã nos aeroportos internacionais e a

estimativa do governo é que o prazomédio de entrega caia de cinco para umdia

A renegociação de dívidas ul-
trapassou R$ 2,5 bilhões em vo-
lume financeiro nas duas pri-
meiras semanas do Programa
DesenrolaBrasil, deacordocom
o balanço divulgado pela Fede-
ração Brasileira de Bancos (Fe-
braban) ontem. Foram renego-
ciados mais de 400 mil contra-
tos de dívidas e 3,5 milhões de
devedores até R$ 100 mil fo-
ram retirados da negativação.

O balanço não inclui baixas
de registros de outros credores
não bancários. O levantamen-
to leva em conta as renegocia-
ções da faixa 2 do programa,
que focam em resolver as dí-
vidas de pessoas físicas nega-
tivadas até 31 de dezembro de
2022, e renda de até R$ 20 mil.

O presidente da Febraban,

Isaac Sidney, destacou que o
programa “cumpre um papel
essencial em um momento de-
licado das finanças das famí-
lias brasileiras, ao procurar re-
duzir dívidas da maior quanti-
dade possível de pessoas” e que
os bancos estão dando sua con-
tribuição para reduzir o núme-
ro de consumidores negativa-
dos e de endividados.

A adesão ao programa vai até
31 de dezembro. Em setembro,
o governo abrirá a renegocia-
ção da Faixa 1, voltada para
devedores pessoas físicas com
renda bruta mensal de até dois
salários mínimos ou que este-
jam inscritos no Cadastro Úni-
co para Programas Sociais do
Governo Federal (CadÚnico).
(Correio Braziliense)

O nível de incerteza da eco-
nomia do país é o menor des-
de novembro de 2017. É o que
aponta o Indicador de Incerte-
za da Economia (IIE-Br), divul-
gado ontem, no Rio de Janei-
ro, pelo Instituto Brasileiro de
Economia da Fundação Getu-
lio Vargas (FGV Ibre).

O IIE-Br caiu 4,12 pontos em
julho, atingindo 103,5 pontos.
Em novembro de 2017, o índi-
ce estava em 103,21. Nos últi-
mos quatro meses, o indicador
acumula recuo de 13,2 pon-
tos. Esse indicador é uma mé-
dia ponderada de dois compo-
nentes: o IIE-Br Mídia, baseado
na frequência de notícias com
menção à incerteza nos prin-
cipais jornais do país; e o IIE-
-Br Expectativa, obtido a par-
tir de previsões do mercado fi-

nanceiro para a taxa de câm-
bio, juros e inflação.

“Enquanto nos três meses an-
teriores a queda do IIE-Br ha-
via sido determinada exclusi-
vamente pelo componente de
mídia, em julho o resultado
é influenciado também pelo
componente de expectativas.
Com a desaceleração da infla-
ção ficando mais clara, obser-
va-se redução da heterogenei-
dade nas previsões de 12 meses
tanto para o IPCA [considerado
a inflação oficial do país] quan-
to para a Selic”, explica Anna
Carolina Gouveia, economis-
ta do FGV IBRE. Em julho, o
componente de mídia caiu 2,6
pontos, menor nível desde feve-
reiro de 2015. Já o componen-
te de expectativas recuou 8,2
pontos. (Agência Brasil)

A
partir de amanhã, pas-
sará a valer, em todos
os aeroportos interna-

cionais do país, sendo o termi-
nal do Recife um deles, o siste-
ma Controle de Carga e Trânsito
Aduaneiro de Importação (CCT –
Importação), para produtos que
entram no país por via aérea. To-
talmente digitalizado, o novo
sistema promete diminuir em
até 80% o prazo médio de libe-
ração das cargas nos aeroportos.
Com isso, a Receita Federal pre-
vê redução de até R$ 10 bilhões
por ano nos gastos feitos por im-
portadoras com armazenagem,
trânsito e desvalorização mone-
tária do produto durante os dias
que ficam parados na aduana.

“Quem ganha é toda a socie-
dade brasileira, porque esses R$
10 bilhões de economia acabam
se refletindo no preço das mer-
cadorias, na qualidade das mer-
cadorias, no prazo de entrega
das mercadorias. Isso beneficia
o consumidor final, beneficia o
processamento de produtos que
vão ser reexportados depois”, co-
mentou o ministro da Fazenda,
Fernando Haddad, na cerimônia

de lançamento do novo modal.
A previsão é de que o tempo

médio de despacho, por exem-
plo, cairá de cinco para apenas
um dia. Graças ao uso intensivo
de novas tecnologias, o sistema
deve reduzir em 90% a exigên-
cia de intervenção humana no
fluxo de cargas. Há projeção, ain-
da, de que o novo sistema permi-
tirá que os fluxos de cargas aé-
reas dobrem em até dois anos,
atraindo investimentos externos,
dobrando assim, a arrecadação
federal relativa às importações
do modal aéreo, que somaram
R$ 19 bilhões em 2022.

O sistema vinha sendo desen-
volvido desde 2014, em uma par-
ceria dos ministérios da Fazen-
da, do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços e da Se-
cretaria de Aviação Civil. O no-
vo modelo substitui o Sistema
Integrado de Gerência do Ma-
nifesto, do Trânsito e do Arma-
zenamento (Mantra), em opera-
ção há 30 anos. De acordo com
a Receita Federal, a maior agili-
dade na liberação de cargas re-
sulta da combinação de fatores
que se utilizam do uso intensi-

vo de tecnologia da informação
e de gerenciamento de riscos, a
partir das regras estabelecidas
pela Associação Internacional
de Transportes Aéreos (IATA, na
sigla em inglês).

ADESÃO
O lançamento da nova platafor-
ma coincide com a entrada em
vigor, hoje, das novas regras de
cobrança do Imposto de Importa-
ção nas compras internacionais
com valores abaixo dos U$ 50. O
benefício só valerá para empre-
sas que aderirem ao programa
Remessa Conforme, em que, ao
se cadastrar, a empresa deve for-
necer informações sobre a ven-
da, o vendedor e o comprador.
Além disso, deve pagar o Impos-
to sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) aos gover-
nos estaduais. O objetivo da me-
dida é regularizar a entrada de
mercadorias estrangeiras no país
por meio do comércio eletrôni-
co. Pessoas físicas que compram
de outras pessoas físicas perma-
necem com a isenção em com-
pras de até U$ 50.
(Edla Lula, do Correio Braziliense)

DIOGO ZACARIAS/MINISTÉRIO DA FAZENDA

Desenrola renegocia
mais deR$ 2,5 bilhões

Omenor nível de
incerteza em5 anos

DUAS SEMANAS

BRASIL

Redução do prazo de entrega refleteRedução do prazo de entrega reflete

no preço damercadoria, diz Haddadno preço damercadoria, diz Haddad
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Junho/2023 -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61
Março/2023 0,71

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

1,46
DOW JONES

100,24

28/Julho 4,731
27/Julho 4,758
26/Julho 4,728 5,3844,730

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

11,27

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6557 0,6557
(-0,03%)

IPCA do IBGE (em%)



O
presidente Luiz Inácio
Lula da Silva sancionou,
ontem, a lei que institui

o Programa Escola em Tempo In-
tegral, que prevê R$ 4 bilhões de
investimento para ampliar em
1 milhão o número de matrícu-
las de tempo integral nas esco-
las de educa-
ção básica em
2023. A meta é
alcançar, até
2026, cerca de
3,2 milhões de
matrículas. “É
com a univer-
salização do acesso à educação
pública, e no aprimoramento
da qualidade do ensino, que
erguemos as bases de uma so-
ciedade mais consciente, mais
justa e menos desigual”, disse.

Coordenado pelo Ministério
da Educação (MEC), o Progra-
ma Escola em Tempo Integral
é um mecanismo federal de fo-
mento financeiro e assistência
técnica à expansão das matrí-
culas nas redes estaduais, mu-
nicipais e distrital. A adesão

ao programa pelas secretarias
é opcional.

O ministro da Educação, Ca-
milo Santana, destacou que o
ensino em tempo integral ga-
rante uma série de benefícios,
como maior chance de ingres-
so nas universidades, a maior

taxa de ocupa-
ção no merca-
do e expectati-
va de remune-
ração, a redu-
ção dos índices
de violência na
juventude e a

redução da evasão, abandono e
reprovação escolar.

“Um jovem adolescente per-
manecer na escola o dia intei-
ro, para mim, é uma das maio-
res políticas de prevenção que
a gente pode fazer, frente às
questões da violência e da segu-
rança pública neste país”, des-
tacou Santana.

ETAPAS

Na primeira etapa, o MEC e as
secretarias de Educação vão es-

Meta doMinistério da Educação é alcançar cerca de 3milhões dematrículas até 2026

tabelecer as metas de matrícu-
las em tempo integral. Os recur-
sos serão transferidos levando
em conta as matrículas pactua-
das, o valor do fomento e crité-
rios de equidade. Apenas as ma-
trículas criadas ou convertidas
em tempo integral a partir de

1º de janeiro de 2023 poderão
participar.

Nas etapas seguintes, o MEC
deverá implementar estraté-
gias de assistência técnica às
redes de ensino. Estão previs-
tas ações para formação de edu-
cadores, orientações curricula-

res, fomento a projetos inovado-
res, estímulo a arranjos inter-
setoriais para prevenção e pro-
teção social e melhoria de in-
fraestrutura, além da criação
de indicadores de avaliação e
sistema de avaliação continua-
da. (Agência Brasil)

54 MORTOS

EIassumeataquenoPaquistão

O grupo jihadista Estado

Islâmicoreivindicou,ontem,o

atentado suicida ocorrido na

vésperaemumcomíciopolítico

no noroeste do Paquistão,

deixando54mortos, incluindo

23menores, apoucosmeses

das próximas eleições.

O ataque, que aconteceu na

cidade de Jar, a 45 km da

fronteira com o Afeganistão,

eleva os temores em um

períodoeleitoral sangrento.O

Paquistão sofre uma grave

crise polí tica desde a

destituição em abril de 2022

do primeiro-ministro Imran

Khan.

Mais de 400 membros e

simpatizantes do partido

religioso conservador Jamiat

Ulema-e-Islam (JUI-F),

importantealiadodacoalizão

governamental, estavam

reunidosnodomingosobuma

tenda quando um homem

detonou seu colete de

explosivos perto do palco.

O EI reivindicou o ataque e

informouemumcomunicado

emitido pelo Amaq, o órgão

de divulgação do grupo, que

um combatente detonou um

colete explosivo no meio da

multidão.

Não é a primeira vez que um

braço localdogrupo jihadista

atacacomíciosdoJUI-F. (AFP)

Lei prevê R$ 4 bi para o ensino integral
ProgramaEscola emTempo Integral terá investimentos para ampliar em 1milhão o número dematrículas nessamodalidade em2023
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JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

As farmácias têm 180 dias para se adequar às regras

Anvisa libera testes em farmácias

QUATRO DOENÇAS

Estão previstas ações para
formação de educadores,
orientações curriculares,
fomento a projetos
inovadores, entre outras

B R A S I L & M U N D OGiroo _00707_0
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 1º/08/2023

www.diariodepernambuco.com.brwww.diariodepernambuco.com.br

Telefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br Editor:Wladmir Paulino

A partir de hoje todas as far-
mácias do país poderão fazer
exames rápidos para doenças
como dengue, HIV, hepatite e
sífilis. De acordo com a Agên-
cia Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa), a resolução
considerou a evolução na área
de diagnósticos, que teve avan-
ços tecnológicos e moderniza-
ção das técnicas. As farmácias
podem escolher em aderir ou
não e tem 180 dias para se ade-
quar às regras, contratar profis-
sionais e criar espaços específi-
cos para a aplicação dos testes.

O resultado obtido na farmá-
cia precisa ser interpretado por
um profissional de saúde e as-
sociado a outros exames labo-
ratoriais que confirmem. Testes
que confirmem doenças de noti-

ficação compulsória como den-
gue e Covid-19 devem ser noti-
ficados ao Ministério da Saúde.

Antes dessa decisão da Anvi-
sa, algumas farmácias, especial-
mente as grandes redes, já apli-
cavam parte desses exames por
meio de decisão judicial e am-

parados pela Lei 13.021/2014 —
legislação que definiu as far-
mácias como estabelecimentos
de saúde. Entretanto, a falta de
uma resolução sobre esses servi-
ços estimulava diferentes inter-
pretações das vigilâncias sani-
tárias. (Correio Braziliense)
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Descentralização

de polos

proporcionoumais

conforto ao público

das atrações

centrais

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

C
om 23 polos espalha-
dos e mais de 500 con-
tratações artísticas, a

cultura popular e nomes co-
nhecidos da música brasilei-
ra marcaram presença du-
rante os 10 dias do 31º Festi-
val de Inverno de Garanhuns
(FIG). O principal polo do fes-
tival, o Palco Mestre Domin-
guinhos, novamente esteve lo-
tado em sua capacidade má-
xima ao longo de toda a pro-
gramação, reunindo cerca
de 320 mil pessoas até o seu
dia de encerramento, no úl-
timo sábado, ao mesmo tem-
po que a abertura de palcos
como o Zé da Macuca, Regio-
nalidades, Pernambuco Lo-Fi
e Estação (com Som na Rural)
trouxeram opções suficientes
para descentralizar a festa.

O público que prestigiou a
programação na Esplanada
Cultural Mestre Domingui-
nhos nesta reconfiguração
da edição deste ano presen-
ciou a intensa movimentação
em torno de nomes nacionais
célebres e de estilos variados,
como Simone Mendes, Baia-
naSystem, Paulo Miklos, Na-
ção Zumbi, Otto, Arnaldo An-
tunes, Lenine, Conde Só Bre-
ga, Pato Fu, Teatro Mágico,
Max de Castro, Sandra de Sá
no Baile do Simonal, Wilson
Simoninha, Liv Moraes, Prisci-
la Senna, Tiago Iorc, Geraldo
Azevedo, além de Isaar Fran-
ça, Lula Queiroga, Academia
da Berlinda, Atitude 67, Ga-
briel O Pensado, Maestro For-
ró, Uana, entre outras bandas
de todas as regiões do Brasil.
Todas as atrações, incluindo
os espetáculos teatrais, as ses-
sões de cinema e as ativida-
des literárias, contaram com
acessibilidade (libras e audio-
descrição).

O Teatro Reinaldo de Olivei-
ra, a Sala Cênicas, o Palco Re-
gionalidades e a Lona de Circo
Índia Morena, além das apre-
sentações do Polo Conservató-
rio – que reuniu músicos per-
nambucanos que estudaram
no Conservatório Pernambu-
cano de Música –, também se
destacaram entre as opções
com sessões esgotadas de in-
gressos, enquanto o público

infantil foi contemplado com
a programação familiar pro-
posta pelo “Figuinho”.

Por meio da Fundação do Pa-
trimônio Histórico e Artístico
de Pernambuco (Fundarpe), o
Governo do Estado investiu
R$ 15 milhões em contrata-
ções, contando com as ações
desenvolvidas pelo Conserva-
tório, pela Companhia Edito-
ra de Pernambuco (Cepe), a
Agência de Desenvolvimen-
to Econômico de Pernambu-
co (Adepe) e a Secretaria de
Comunicação.

Em entrevista ao Viver, Fer-
nanda Takai, que celebra mais
de 30 anos de estrada na ban-
da Pato Fu, ressaltou a impor-
tância da multiplicidade sono-
ra promovida pelo FIG. “Des-
de o Carnaval de Recife, pas-
sando por todas as festas do
estado, a gente vê a preocu-
pação de Pernambuco com a
diversidade, com a represen-
tatividade musical. E aqui no
Festival de Inverno de Gara-
nhuns, em que eu e o Pato Fu
já participamos antes, acho
fundamental que a gente mos-
tre todas as expressões, tan-
to do Pop Rock quanto dos es-
tilos regionais. Essa mescla
que temos no nosso país pre-
cisa dessas vitrines tão espe-
ciais, então o festival tem de
ser democrático e buscar um
pouco de tudo o que é feito no
Brasil. Ficamos muito felizes
em poder representar essa ce-
na do Pop Rock aqui em Ga-
ranhuns. E vamos todos sair
daqui com o conhecimento
musical bem mais apurado”,
destacou a cantora.

O multiartista recifense
Maestro Forró, que trouxe o
elogiado show Fole Assoprado
ao FIG, também enalteceu a
pluralidade artística da edi-
ção. “Fazemos de tudo para
que a gente possa se comuni-
car, através de nossa arte, das
nossas linguagens musicais,
com a galera que está nos as-
sistindo. Eu sempre digo que
o Festival de Inverno de Ga-
ranhuns é uma série de di-
versidade que se transforma
em uma grande e forte uni-
dade. A gente parte do princí-
pio de que há um artista den-
tro de cada um de nós.”, exal-
tou Forró.

Música, arte

e inclusão

investimentos e repercussões sobre a programação

Festival de Inverno de Garanhuns encerra programação de

10 dias de sua 31ª edição trazendo levantamentos de público,
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ROBERTO STUCK/DIVULGAÇÃO

Bom dia: “Sílvio Meira é

um gênio absoluto.”

(JoséPauloCavalcantiFilho)

OgeneralKleberVasconcel-

los, comandante militar do

Nordeste, está em Brasília,

participando de reunião do

AltoComandodoExército.

O casamento do senador

Randolfe Rodrigues e a ad-

vogada alagoana Priscila

Barbosa foi na mansão de

Orlando Morais e Glória Pi-

res, em Brasília.

Romildo Alves participou

da I New Wed Destination

Nordeste, que Cindy Noel

promoveu emSão Paulo.

Muita gente vai a São Lou-

renço da Mata, hoje, para

assistir ao show do padre

Fábio de Melo, na abertura

da Festa de Agosto.

O maestro Spok faz show

sexta-feira, no salão nobre

do Clube Português.

movimento

Adriana Belo, Ana Claudia Bran-

dão, Cleyton Pinteiro, Cristina

Johnson, Edinalva Barbosa, Eli-

zabeth Carvalho, Ingrid Haubri-

ch, José Ubiracy Silva, Lino Me-

deiros,MisaelMontenegro Filho,

Rodrigo Novaes, Rogério Fialho

Moreira, Sabrina Rocha, Thel-

ma Daher e Verônica Melo.

aniversariantes

GrupodeAmigos doTurismo
OGrupodeAmigosdoTurismo-GAT,que foipresididopor

Roberto Granja e Elder Lins Teixeira e que funcionou por

mais de20anos, reunindoagentesde viagens, hoteleiros,

jornalistas e operadores de turismo, ganha nova versão,

agorapresididaporGustavoLuck, reunindoantigosparti-

cipantes e novos integrantes. Instalação será hoje, em al-

moço noMar Hotel, tendo como anfitrião Luís Guilherme

Pontes, que participou do antigo e estará no novo grupo.

Luck inaugurounova sede
Com benção do padre Arlindo Matos, foi inaugurada on-

temanova sede da Luck Turismo e da LuckReceptivo. Fi-

ca na Avenida Conselheiro Aguiar, nomesmo espaço que

foi usado pela Varig, até deixar de existir. O prédio, fecha-

do hámuitos anos, passou por uma grande reforma para

receber as duas empresas.

PauloCâmarahoje naTribuna
Oex-governadorPauloCâmaraeatualpresidentedoBan-

co do Nordeste é o entrevistado de hoje no João Alberto

Informal, às 14h, na TV Tribuna. Relembra sua passagem
pelo governo do estado e dos grandes desafios que tem
no comando domais importante banco doNordeste.

VIAGENS

Pesquisa do site de viagens
Decolar revela que o Recife é
a cidade preferida pelos pau-
listas para viagens neste se-
gundo semestre. Para os ca-
riocas, é Fortaleza e, para os
mineiros, São Paulo.

RODOVIA

O senador Humberto Costa
ouviudopresidenteLulaacon-
firmação de que já autorizou
na retomadadasobrasdaBR-

104, uma importantíssima ro-
doviaque ligaCaruaruaCam-
pina Grande, passando por
importantes cidades do Polo
de Confecções, como Torita-
ma eSantaCruz doCapibari-
be. A obra está parada há al-
guns anos.

MINISTRA

Para Vera Magalhães, na sua
coluna de O Globo, Simonete
Tebet se tornou um corpo es-
tranho no governo do PT.

NOVELA

Alegando problemas de
saúde sérios, a atriz Moni-
ca Iozzi pediu para deixar
o elenco do remake da no-
vela Elas por Elas, que es-
treia em setembro, substi-
tuindo Amor Perfeito, no
horário das 18h.

MINISTROS

No dia 23, o Superior Tribu-
nal de Justiça escolhe a lista
comquatromagistrados que
será enviada ao presidente
Lula, para escolher dois, pa-
ra as vagas dosministros Jor-
ge Mussi e Paulo de Tarso
Sanseverino. As vagas são
paradesembargadoresde tri-
bunais estaduais e existem
58candidatos, inclusiveoper-
nambucano Demócrito Ra-
mos Reinaldo Filho.

IMPORTADOS

A partir de hoje, as compras
internacionais de até US$ 50
(R$ 241) terão isenção do im-
posto de importação, medi-
da duramente criticada por
empresários brasileiros.
Compras acima desse valor
pagarão alíquota de 60%.

CINEMA

O filmeBarbie teve a terceira
maiorestreiade todosos tem-
pos no cinema no Brasil. Foi
visto por sete milhões de es-
pectadores, entre os dia 20 e
28 de julho. E permanece en-
chendo as salas.

ATACAREJO

A redeNovoAtacarejo come-
mora hoje os quatro anos da
sua primeira loja, em Carpi-
na. Atualmente são 22 unida-
des em Pernambuco e uma
na Paraíba.

NOMENOVO

A W Premium Lounge, sala
vip do Aeroporto dos Gua-
rarapes, foi batizada com o
nome de João. É uma refe-
rência à festa junina de Ca-
ruaru, tanto que a inaugura-
ção teve a participação de
um grupo de forró. Como
não ficou claro, Italo Russo,
CEO da empresa terminou a
mudança do nome para Sa-
la São João.

VINHOS

O projeto autoral Aromas &

Vinhos RioMar chega à sua
sexta edição de hoje até o dia
12. No período, restaurantes
terão menu especial com a
sugestão de vinho para har-
monização com o prato.

MEMÓRIA

O professor Octavio Lobo,
que vai ser homenageado
quinta-feira, na Faculdade de
Direito do Recife, durante
muitos anos participou de
um encontro de amigos co-
mo José Paulo Cavalcanti na
área externa do Mingus, pa-
ra fumar charutos. Num de-
les encontrei o apresentador
Marcelo Tas.

IMORTAL

A escritora Heloísa Buarque
de Hollanda tomou posse na
Cadeira 30daAcademiaBra-
sileira de Letras, já adotan-
do novo sobrenome: Teixei-
ra. Deixou de lado o antigo,
com o qual escreveu seus
principais livros 26 Poetas

Hoje, Macunaíma, Da litera-

tura ao Cinema; Guia Poéti-

co do Rio de Janeiro e Asdrú-

bal Trouxe o Trombone: me-

mórias de uma trupe solitá-

ria de comediantes que aba-

lou os anos 70.

FESTIVAL

Depois das polêmicas sobre
a edição deste ano, o prefei-
to Sivaldo Albino anunciou,
nas suas redes sociais, que
a edição de 2024 do Festival
de Inverno de Garanhuns se-
rá produzida pela prefeitura
da cidade, tirando a ingerên-
cia do governodoestado.De-
cisão, claro, vai gerar mais
polêmicas sobre o mais im-
portante evento cultural de
Pernambuco. O governo do
estado reagiu imediatamen-
te anunciando as datas do
evento no próximo ano: 18 a
28 de julho.

ÓPERA

Começa sexta-feira e vai até
o dia 20 o 4º Festival de Ópe-
ra de Pernambuco, no Santa
Isabel. É promovido pela Aca-
demia deÓpera e Repertório
daUFPE e a Sinfonieta UFPE.

O senador Randolfe Rodrigues e a advogada Priscila Barbosa, no seu

casamento, em Brasília, ladeados pelos padrinhos Paula Lavigne e Caetano Veloso

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Resolução:1.Pédohomem,2.Portadometrô,3.Dedodohomem,4.Ternodohomem,5.Janeladometrô,6.Bancodometrô,7.Bocadohomem,

8.Botãodoternodohomem.

C
onhecido pelo papel de
Fezco na série Euphoria,
da HBO, o ator Angus

Cloud morreu aos 25 anos, na
casa da família, em Okland, Es-
tados Unidos. A informação foi
confirmada pelos familiares do
artista por meio de um comu-
nicado à imprensa. A causa da
morte não foi revelada, no en-
tanto, a nota destacou as difi-
culdades que Cloud teve ao li-
dar com a morte do pai, que
aconteceu na última semana.

“É com o coração partido que
tivemos que dizer adeus para
um incrível ser humano hoje.
Como artista, amigo, irmão e fi-
lho, Angus foi especial para to-

dos nós de diversas formas”, es-
creveua família. “Nasemanapas-
sada, ele enterrou seu pai e e lu-
tou intensamente com essa per-
da. O único consolo que temos
é saber que Angus agora está re-
unido com seu pai, que era seu
melhor amigo. Angus foi aberto
sobre sua batalha contra a saú-
de mental e esperamos que sua
morte possa ser um lembrete pa-
ra os outros de que eles não es-
tão sozinhos e não devem lutar
contra isso em silêncio”, conti-
nuou o comunicado.

Responsável por dar projeção
mundialaoartista,Euphoria foio
primeiro projeto de Angus Cloud
como ator. No seriado, Cloud fez

AtorAngusCloud
morreaos25anos
Artista ficou conhecidomundialmente após

interpretar o personagem Fezco na série ‘Euphoria’,

da HBO. A causa damorte ainda não foi revelada

REPRODUÇÃO INSTAGRAM

Familiares relataramque Cloud teve dificuldades em lidar com amorte recente do pai

o papel de um traficante de dro-
gas amigo de Rue, protagonista
interpretada por Zendaya. Em
publicação nas redes sociais, a
HBO lamentou a morte do nor-
te-americano. “Estamos incrivel-
mente entristecidos por saber
da morte de Angus Cloud”, afir-

mou a emissora. “Ele era uma
parte imensamente talentosa e
amada da família HBO e Eupho-
ria. Estendemos nossas mais pro-
fundas condolências a seus ami-
gos e família durante este tem-
po difícil”, finalizou.

Apóso sucessodasériedaHBO,

Cloud ainda atuou nos filmes
North Hollywood (2021) e The line
(2023). Em maio, o ator tinha si-
do anunciado em um filme de
monstros dirigido por Matt Bet-
tinelli-Olpin e Tyler Gillett, dupla
responsável por Pânico 6 (2023).
(Correio Braziliense)
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ÁRIES (21/03 a 20/04)
Dediquemais tempo a suas tare-

fas domésticas, e prepare-se pa-

ra o que está por vir. Quantome-

nos motivos os outros tiverem

para reclamar de você, melhor.

TOURO (21/04 a 20/05)
Suamaiorpreocupaçãohojeesta-

rá ligada a relacionamentos. Você

podeterquelidarcomumaquestão

queocolocaráemposiçãodelicada.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Se não está satisfeito com o que

faz,procureaprenderumanovaes-

pecialidade. Prepare-se paramu-

dar o rumodasua vida, pois se vo-

cênão fizer algoparaque issopos-

sa ocorrer ninguémmais o fará.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Suas emoções podem estar um

tanto foradecontrolehoje.Vocêse

sairá bem em suas empreitadas,

desde que se empenhe ao máxi-

mo e consiga relaxar um pouco.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Procureconcentrar seusesforços

emmelhorar aspectosdasuavida

pessoalqueestejamdeixandoade-

sejar. Torne seu lar um lugarmais

agradável ou aumente seus bens.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Mesmo comas dificuldades, ten-

te conhecer gente nova ou conhe-

cer melhor alguém que lhe agra-

da. Aproveitemais a vida, as pes-

soas e as coisas que mais gosta.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Nem todos pensarão da mesma

forma que você no dia de hoje.

Concentre-se nas suas obriga-

ções e em fazer seu trabalho da

melhor forma possível.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Desde que seja fiel a si mesma e

às coisas nas quais acredita na-

da o impedirá de seguir o cami-

nho que deseja. Você não terá di-

ficuldades emconquistar o apoio

que precisa.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Você pode ter que reduzir o ritmo

hoje.Exigirdemaisdesimesmopo-

detrazerprejuízoparaasuasaúde.

Façamudançaspositivasnarotina.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Alguém importante pensará em

vocêhoje. Esseéumbommomen-

to para fechar negócios ou selar

parcerias. Chances no romance.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Uma nova oportunidade pode

surgir através de contatos feitos

numevento relacionado ao traba-

lho ou a alguémcomquem traba-

lha. Você será bem-sucedido se

ousar um pouco mais.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Seudiapodeser iluminadoporpes-

soasmais jovensoucrianças.Quan-

tomais aberto estiver,melhor pra

você.Permitaquesuamentecria-

tivaseexpressesempreconceitos.

[ 8 erros



Estado investiráR$ 1 bilhãoemsegurança
Programa lançado ontem deve atuar a partir de ações articuladas em territórios estratégicos com o objetivo de reduzir a violência

“Rafael, eu não esqueci de
vocês. Só peço mais um pou-
co de paciência, pois a valori-
zação irá sair”, garantiu a go-
vernadora, em resposta a um
ato do Sindicato do Policiais
Civis que ocorreu na entrada
do lançamento do programa.
Com faixas e cartazes, a cate-
goria alegou falta de seguran-
ça no estado e exigiu mais va-
lorização dos policiais civis.

O presidente do Sinpol, Ra-
fael Cavalcanti, levou para o
ato a Carta Compromisso assi-
nada pela então candidata ao
Governo do Estado, durante a
campanha eleitoral, quando
esteve participando de deba-
te na sede do sindicato.

“É fundamental que a gen-
te possa ter investimentos ade-
quados na segurança pública
e a governadora se compro-

meteu lá no próprio sindica-
to, ainda quando era candida-
ta, a mudar a curva da falta de
investimentos que Pernambu-
co vem sofrendo. É preciso in-
vestir em segurança pública,
em estrutura, contratação de
pessoal e valorização do efeti-
vo, que aqui em Pernambuco
é o mais massacrado salarial-
mente, com a maior defasa-
gem”, ressaltou o sindicalista.

P
ernambuco lançou ontem
a nova política de seguran-
ça pública do estado. Com

recursos garantidos de mais de
R$ 1 bilhão, o programa Juntos
pela Segurança deve atuar a par-
tir de ações articuladas em ter-
ritórios estratégicos com o ob-
jetivo de reduzir a violência. A
governadora Raquel Lyra (PS-
DB) aproveitou a solenidade de
lançamento do programa para
anunciar um concurso público
com 3.805 vagas.

O certame viabilizará 3.360
novas vagas de praças e oficiais
da Polícia Militar e do Corpo de
Bombeiros e 445 novos profissio-
nais na Polícia Civil, incluindo
delegados, agentes e escrivães.
Além disso, acrescentou a go-
vernadora, a fro-
ta de viaturas da
Polícia Militar re-
cebeu 200 novos
veículos, comple-
tando415 já subs-
tituídos desde o
início do ano.

D u ra nte o
evento, Raquel
Lyra anunciou
também criação
da Secretaria Es-
tadual do Siste-
maPenitenciário,
que atualmente
funciona como
uma pasta executiva. O projeto
de lei com a proposta da criação
da secretaria será enviado para
a Assembleia Legislativa de Per-
nambuco (Alepe) nos próximos
dias, explicou a gestora.

“Garantimos, entre custeio e
investimento, um aporte da or-
dem de mais de R$ 1 bilhão em
segurança pública, que vai per-
mitir mais equipamentos, in-
fraestrutura, investimento em
tecnologia, garantia de novos
concursos públicos para as for-
ças operacionais da polícia e a
nomeação dos agentes peniten-
ciários. O Juntos é um ânimo no-
vo para que todo cidadão possa
ter confiança e que o servidor
público que atua na segurança
possa se mobilizar e se engajar

nesse movimento interminável
de construção de política públi-
ca de segurança”, ressaltou a go-
vernadora.

“O volume de investimentos
da política vai colocar Pernam-
buco em um patamar histórico.
São milhões de pessoas que nós
precisamos cuidar, levando se-
gurança”, complementou a vi-
ce-governadora Priscila Krause.

Para dar início à nova política,
Pernambuco já garantiu R$ 660
milhões exclusivamente para in-
vestimentosemaquisiçãodeequi-
pamentos, como EPIs, viaturas e
obras, dos quais R$ 350 milhões
são provenientes do empréstimo
com a Caixa, R$ 200 milhões são
provenientes de repasses do Fun-
do Nacional da Segurança Públi-

ca (FNSP) para o
Estado e R$ 110
milhões do pró-
prio tesouro esta-
dual. Serão tam-
bém destinados
R$ 350 milhões
para novas con-
tratações. A po-
lítica terá seis ei-
xos estratégicos:
prevenção à vio-
lência; cidades se-
guras e articula-
ção com os mu-
nicípios; polícia e
defesa social; ar-

ticulação com o sistema de jus-
tiça; administração prisional e,
por fim, ressocialização. A ini-
ciativa ainda prevê articulação
com municípios para atuação na
prevenção e utilização da inteli-
gência de dados para definição
de metas. Desta forma, o gover-
no disponibilizará dados de vio-
lência para os municípios.

Dentro do Juntos pela Segu-
rança, o governo pretende im-
plantar o projeto Ilumina Per-
nambuco, que ocorrerá em par-
ceria com a empresa Neoener-
gia e vai substituir 35 mil lâm-
padas de iluminação pública por
tecnologia LED. As lâmpadas se-
rão instaladas nos territórios que
concentram mais de 90% dos cri-
mes violentos em Pernambuco.

R
U
A
N
P
A
B
L
O
/D

P
F
O
T
O

Policiais civis cobramvalorização

_11111_1
Editor: Eduardo Sol

VIDAURBANA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 1º/08/2023

www.diariodepernambuco.com.br/vidaurbana

O aporte permitirá

mais equipamentos,

infraestrutura,

investimento em

tecnologia e garantia

de novos concursos.”

Raquel Lyra,
governadora de Pernambuco

Raquel

também

anunciou um

concurso público

com 3.805 vagas

para agentes da

segurança

pública

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br



A
pós seis dias de paralisa-
ção, chegou ao fim, on-
tem, a greve dos moto-

ristas de ônibus da Região Me-
tropolitana do Recife. O movi-
mento terminou após uma re-
união entre trabalhadores e pa-
trões no Tribunal Regional do
Trabalho da 6ª Região (TRT-6),
no Recife. A reunião ocorreu pe-
la manhã, ficando acordado que
os rodoviários terão um reajus-
te de 4% nos salários, no vale-a-
limentação e na gratificação de

dupla jornada. O aumento será
pago em agosto.

Além das cláusulas de natu-
reza remuneratória, o desem-
bargador Sérgio Torres expli-
cou que o acordo, ainda a ser
homologado, prevê que quatro
dos dias parados não serão des-
contados dos salários dos traba-
lhadores. O restante, completou
o magistrado, serão compensa-
dos com horas extras ou horas
de bancos de horas em um pra-
zo de até 90 dias.

O acordo veio após duas ten-
tativas frustradas de negociação
entre o Sindicato das Empresas
de Transporte de Passageiros de
Pernambuco (Urbana-PE) e o Sin-
dicato dos Rodoviários do Reci-
fe e da Região Metropolitana. Os
trabalhadores entraram em gre-
ve na última quarta-feira após
discordarem da contrapropos-
ta apresentada pelas empresas.

A reivindicação inicial dos ro-
doviários era de reposição in-
tegral da inflação, de julho de

2022 a junho de 2023, mais 10%
de ganho real, além de um au-
mento do vale-refeição para R$
600 e da cesta básica para R$ 400.
Em resposta, os patrões oferece-
ram reajuste de 3%, vale-refeição
de R$ 370 e uma gratificação pa-
ra os motoristas, por acúmulo de
função, de R$ 150.

Diante do impasse, o sindicato
dos rodoviários reduziu as pro-
postas para 5% de alta salarial,
vale-alimentação de R$ 500 e
um gratificação de R$ 200 pela
dupla função de motorista e co-
brados, mas os patrões mantive-

ram a primeira contraproposta.
A audiência de conciliação de

ontem fará com que o salário do
motorista de ônibus suba de R$
2.943,50 para R$ 3.061,22, en-
quanto o valor do vale- alimen-
tação mensal passe dos atuais
R$ 352,50 para 367,09, enquan-
to a gratificação de dupla função
suba de R$ 135 para R$ 140,40.

SINDICATOS

“Diante de toda a situação que
esses trabalhadores vivenciam,
a gente acha que eles merecem
muito mais do que foi dado”,

disse o presidente do Sindicato
dos Rodoviários, Aldo Lima. Pa-
ra ele, o resultado, embora não
tenha sido ideal, foi uma “vitó-
ria da categoria”, uma “vitória da
mobilização” dos trabalhadores.

Para o presidente do Urbana-
-PE, Fernando Bandeira, o desfe-
cho da audiência “foi um bom
acordo”, que deu fim a um im-
passe que durava semanas. Em
nota, o sindicato disse que bus-
cou o entendimento com os ro-
doviários sobre a negociação co-
letiva da categoria desde o iní-
cio do mês de julho.
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Greve dosmotoristas
de ônibus chega ao fim
Acordo entre os rodoviários e as empresas prevê aumento de 4% sobre o

salário, o vale-alimentação e a gratificação de dupla jornada dos condutores

Com a aprovação do fim
da greve, o retorno dos ôni-
bus ficou programado pa-
ra as 14h de ontem. Não foi
o que se viu nas ruas e ter-
minais da Região Metropoli-
tana. Os coletivos continua-
ram em número reduzido,
assim como o movimento de
pessoas circulando nas ruas
continuou pequeno nas ruas
centrais do Recife.

As filas aumentaram e os
ônibus ficaram lotados no
fim da tarde e começo da
noite. “Espero que o sufo-
co diminua amanhã (hoje),
com retorno dos motoristas”,
disse a empregada domésti-
ca Joana Silva, 48 anos, que
voltava para casa, do Pina pa-
ra Lagoa Encantada, no co-
meço da noite. “Foram dias
complicados esses das gre-
ves, mas tudo ficou resolvi-
do”, completou.

Pela manhã, antes da au-
diência de conciliação, muita
gente conseguiu sair de bair-
ros como Engenho do Meio,
Várzea e San Martin em di-
reção ao Centro do Recife,
mas tiveram que descer no
Derby. Os motoristas para-
ram os ônibus. Para chegar
em Santo Amaro, a atenden-
te Zilda Ferreira, 54 anos, te-
ve que caminhar quase uma
hora para chegar ao trabalho.
Ela chegou atrasada.

ROMULO CHICO/DP FOTO

Metrô pode entregar emgreve
Os metroviários que paralisa-

ram as atividades do Metrô do
Recife e dos trens a diesel que
ligam Cajueiro Seco, em Jaboa-
tão dos Guararapes, ao Centro
do Cabo de Santo Agostinho, e
Curado, também em Jaboatão,
nos dois primeiros dias de gre-
ve dos rodoviários, nos dias 26
e 27 de julho, podem cruzar os
braços novamente. A categoria
realiza uma nova assembleia
nesta terça-feira, com possibili-
dade de se decretar uma parali-

sação por tempo indeterminado
Os metroviários reivindicam

junto ao governo federal o au-
mento do piso salarial da cate-
goria para R$ 2.725,00, a garan-
tia do trabalho para os emprega-
dos caso o Metrô do Recife seja
privatizado e a retirada da Com-
panhia Brasileira de Trens Ur-
banos (CBTU) do Programa Na-
cional de Desestatização (PND).

Além das reivindicações da ca-
tegoria, o Sindicato dos Metroviá-
rios de Pernambuco pede melho-

rias na estrutura do Metrô do Re-
cife, diante do processo de suca-
teamento observado nos últimos
ano dos sistema, bem como exi-
ge o cumprimento de cláusulas
existentes no Acordo Coletivo
de Trabalho (ACT) da categoria,
por parte da empresa, a CBTU.

Caso não haja um acordo, os
metroviários adiantaram que,
além da greve, vão organizar
uma caravana até Brasília, onde
pretendem conversar com o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva.

Nem tudo
voltou
aonormal
noCentro

Salário domotorista vai
passar de R$ 2.943,50 para
R$ 3.061,22, enquanto o
vale-alimentação subirá
de R$ 352,50 para 367,09

Audiência

de conciliação

ocorreu, namanhã

de ontem, no

Tribunal Regional

do Trabalho
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Peregrinos viajam
doRecife para a
JornadaMundial
Católicos pernambucanos vão se juntar a grupos

de outras cidades brasileiras, em Lisboa, para

discutir a fé e renovar o compromisso religioso

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Sanfoneiro estava desaparecido desde quinta-feira

Agenda inclui participar demissa presidida pelo papa

Justiça determina
prisão de policial

FEMINICÍDIO

Com sede no estado,

a Obra de Maria está à

frente da viagem de

cerca de dois mil jovens

de seis capitais brasileiras

C
erca de 700 peregrinos e
missionários da Comuni-
dade Obra de Maria em-

barcaram ontem do Recife on-
tem para conhecer os Santuá-
rios Marianos na Europa e par-
ticipar da Jornada Mundial da
Juventude (JMJ), em Lisboa, que
começa hoje e terá a presença
do papa Francisco. A comunida-
de também está levando aproxi-
madamente 1,3 mil peregrinos
de outras cinco capitais – For-
taleza, Maceió, Natal, São Pau-
lo e Brasília.

A estudante Andressa Anjos,19
anos, está indo, pela primeira
vez, para Jornada Mundial da
Juventude. “Estou muito ansio-
sa para ver jovens como eu, que
tem a fé católica, e ir para Por-
tugal, onde tem a aparição de
Nossa Senhora de Fátima. Para
mim, vai ser uma experiência
maravilhosa, pois sou devota
dela”, afirmou.

Voluntário da Obra de Maria,
o missionário Wellington Costa,
40 anos, atua como guia turís-
tico. Para ele, a viagem é uma
oportunidade de reforçar o com-
promisso com a fé. “A sustentabi-
lidade da fé, que vislumbramos
nos corações de nossa juventu-
de, não se reduz a sentimentos
vagos, ao sentimentalismo ou a

palavras vazias. Pelo contrário,
ela é um saudável compromisso
de santidade”, definiu.

A JMJ, que acontece desta ter-
ça-feira até o dia 6 de agosto,
tem como tema “Maria levan-
tou-se e partiu apressadamen-
te.” Com a presença do papa, a
celebração conta com uma pro-
gramação de atividades religio-
sas para integrar toda a comu-
nidade católica, como missas,
terços, vigília e via-sacra.

O evento será a quarta edição
da Jornada Mundial com a par-
ticipação do papa Francisco, que
participou, pela primeira vez de
uma delas, em 2013, no Rio de
Janeiro. Na época, cerca de 3,7
milhões de pessoas estiveram
no grande encontro realizado
na Praia de Copacabana. Após
o Rio, ele esteve em Cracóvia
(2016) e no Panamá (2019). As
jornadas ocorreram desde 1986
e alcança agora a 16ª edição.

O Tribunal de Justiça de Per-
nambuco (TJPE) determinou
a prisão do policial militar
Jáleson de Santana Freitas, 37
anos, suspeito de matar a tiros
a companheira Simeia da Sil-
va Nunes, 33. O crime ocorreu
no último sábado, em Carpi-
na, na Mata Norte, e foi regis-
trado por câmeras de seguran-
ça do bar onde a promotora de
vendas sofreu espancamento.

A Justiça considera que o
policial deve ser preso por re-
presentar “potencial prejuízo
para a conclusão do procedi-
mento inquisitorial e perigo
para a sociedade”. A ordem é
que ele, uma vez detido, seja
levado ao Centro de Reeduca-
ção da Polícia Mílitar (Creed).

As imagens de segurança
mostram Simeia com o suspei-
to no bar, por volta das 19h30

do sábado, quando começaram
a discutir. O policial empurra
a mulher e ela cai, bate o ros-
to num batente de cimento e
volta a ficar de pé. Em deter-
minado momento, ele segu-
ra a mulher pelos cabelos e
dá uma rasteira nela, que cai
no chão e é chutada.

Ao se livrar do suspeito, Si-
meia sai do bar e chama um
mototáxi. Instantes depois, a
câmera mostra um carro, que
estaria sendo conduzido pelo
policial, seaproximando da
moto. O motorista efetua dis-
paros, que atingem a mulher
no peito. Ela cai. Já o motota-
xista é atingido no braço e na
coxa esquerda. Socorrida, Si-
meia chegou ao hospital sem
vida. O mototaxista está inter-
nado no Recife e o seu estado
clínico é considerado estável.

RODOVIA

Sanfoneiro

encontrado

morto

Alexandre Netto, sanfoneiro

de 43 anos, foi achado morto

àsmargensdaBR - 101, noRe-

cife. O crime aconteceu na úl-

timasexta e foi confirmadoon-

tem pela Polícia Civil. O corpo

do sanfoneiro estava com vá-

rias perfurações de faca. Ao

portal g1, Roberto Cruz, afir-

mou que Alexandre, de quem

era amigo hámais de 20anos,

estava desaparecido desde a

noite da última quinta-feira,

quando voltou de uma viagem

para Garanhuns. Alexandre

nasceu noCeará,mas passou

boaparte da emPernambuco.
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U
ma das eleições conside-
radas mais importantes
da centenária história do

Santa Cruz. No dia 03 de dezem-
bro, com probabilidade de ante-
cipação, os sócios vão às urnas
para escolher o presidente exe-
cutivo que vai gerir o clube no
próximo triênio 2024/2025/2026.
Em entrevista à Rádio Clube, o
ex-presidente José Neves Filho,
colocou o seu nome para a dis-
puta. Em oposição, Zé Neves ten-
tará mais um mandato à frente
do clube - comandou de 1985 a
1988 e em 2003/2004. Entre os
principais temas, o ex-manda-
tário considera imprescindível
que o modelo SAF seja aprova-
do através de uma Assembleia
Geral de sócios.

CANDIDATURA

“Se aparecer um candidato mais

novo com mais repercussão
que também não seja aventu-
reiro, eu não tenho problema
de sentar e discutir, não tem
problema nenhum. O que eu
não quero é o Santa Cruz co-
mo está, sem divisão, sem ca-
lendário. Então, eu acho que o
clube precisa dar uma chacoa-
lhada, precisa dar uma mexi-
da, porque a gente não pode fi-
car desse jeito. Então, eu estou
disposto. Agora, não pode ficar
como está, nem ser entregue a
nenhum aventureiro”.

SAF

“A SAF, se eu vier a ser presi-
dente, vai ser com a aprovação
da Assembleia dos sócios. Não
assim, discutida sem ninguém
saber. Não devia ser feito antes

Em entrevista à Rádio

Clube, o ex-presidente

do Santa Cruz se

colocou na disputa de

eleição considerada

amais importante da

históra tricolor
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Ex-mandatário

tricolor por duas

gestões, Zé Neves

falou sobre a SAF e

projetos caso

seja eleito
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do pleito (SAF). Já pensou se en-
tra uma diretoria que confron-
ta com essa SAF? Na minha opi-
nião, essa SAF vem no momen-
to errado, deveria ser realiza-
da após a eleição, com a nova
diretoria (...) Na minha gestão,
a SAF será com aprovação dos
sócios, como foi feito em todos
os outros clubes que já são SAF.
E tem que ser uma SAF feito a
do Botafogo, que tenha lastro,
que seja competente”.

UNIÃO

“A primeira coisa é torcer pelo
Retrô, porque o Retrô subindo
a gente garante uma uma par-
ticipação na Série D. Agora, a
segunda coisa e a mais impor-
tante é juntar, unir, fazer o
abraço do Santa Cruz. O abra-
ço anti-violência, o abraço do
amor, sem medo e sem ódio. É
isso que a gente vai fazer, jun-
tar a torcida, juntar os amigos,
juntar as lideranças para abra-
çar o Arruda. Acabar essa onda
de ódio, revolta e violência. O

abraço do bem não é dizer que
é o abraço da moleza, o abraço
do bem é da dignidade.”

POSSÍVEISFRAUDESEAPOIOS

“Eu não vou dizer que tem elei-
ções fraudadas porque eu des-
conheço. No meu tempo não ti-

nha. Se tem depois não é comi-
go. Independente disso, quan-
do o volume de satisfação che-
ga num nível tão grande com
a gestão não adianta. Quando

chega num nível de insatisfa-
ção como uma gestão, nem es-
se “sócio-fantasma” resolve (...)
Eu vou pedir a você para não
falar agora, porque todos já
ligaram para mim (sobre os
apoios que recebeu). Se eu fa-
lar vou cometer uma injusti-
ça, mas adianto a você que são
muitos, são mais de 40 comi-
go (lideranças).

TREINADOR

“Desde que Felipe Conceição
chegou, eu já falei em uma en-
trevista que não era o perfil
de treinador do Santa Cruz. O
perfil de treinador tem que ser
primeiro moderno, com a cabe-
ça para frente. Agora ele tem
que ter um perfil mais aguer-
rido. Não pode ser um treina-
dor que você olha na cara de-
le e já está com cara de mor-
to. Temos que ter um treina-
dor entusiasmado com a torci-
da do Santa Cruz. O treinador
é liderança, o cara não vai en-
sinar Neymar jogar bola, o ca-

ra não vai ensinar ninguém a
jogar bola. Ele tem que ter li-
derança para aquele atleta, fa-
zer o que ele quer. Temos que
mostrar ao treinador quem é
o Santa Cruz”.

ASSEMBLEIA

EXTRAORDINÁRIA

“Estão agora fazendo uma as-
sembleia no dia 05, mas o tem-
po do interventor acaba no dia
04. Isso para botar 17 benemé-
ritos novos, expulsar uma sé-
rie de conselheiros e aprovar
as contas sem passar pelo con-
selho fiscal. Isso é grave! Esses
que eles querem expulsar são
aqueles conselheiros que fo-
ram eleitos na eleição de Joa-
quim e Frutuoso, que quando
foram eleitos teve uma decisão
da assembleia do conselho que
a mensalidade era facultativa.
Então essa decisão está em vi-
gor. Ele instituiu agora que o
pessoal tinha que pagar sob pe-
na de expulsão. Um verdadei-
ro absurdo”.

Candidato acusa a atual

gestão de querer expulsar

17 beneméritos para assim

aprovar as contas sem

passar pelo conselho fiscal

A SAF, se eu vier a ser

presidente, vai passar

pelos sócios. Não dessa

forma que vem sendo

feita, discutida sem

ninguém saber”

José Neves Filho,
ex-presidente e candidato no Santa

ZéNeves

confirma candidatura
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A
pós um período de osci-
lação, o Sport acumula
duas vitórias consecuti-

vas e, com 38 pontos, ocupa a
terceira colocação na Série B
do Campeonato Brasileiro. Pa-
ra se manter entre os quatro
melhores e subir ainda mais
na tabela, os pernambucanos
terão que pontuar contra dois
adversários diretos nesta se-
mana. Amanhã, às 21h30, o
Leão visita o Vila Nova. Logo
depois, receberá o Novorizon-
tino no próximo sábado (5), às
18h, na Ilha do Retiro.

Em jogo atrasado da segunda

rodada, o Sport venceu o Vila
Nova por 1 a 0 como mandan-
te. Atualmente, o Tigre ocupa
a quarta colocação, somando
35 pontos. No entanto, o time
treinado por Claudinei Olivei-
ra não vive um bom momen-
to, com um retrospecto de três
derrotas e um empate nos últi-
mos quatro jogos. Por isso, che-
ga pressionado para o duelo que
deve valer sua permanência no
G4, já que tem a mesma pontua-
ção do Guarani e do Criciúma,
quinto e sexto colocados, res-
pectivamente.

A última derrota do Vila No-
va foi justamente para o Novo-
rizontino, adversário do rubro-

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

Sonhando com o acesso à
Série C do Campeonato Bra-
sileiro, o Retrô iniciou ontem
a venda de ingressos visando
o jogo de volta da segunda fa-
se da Série D contra o Paca-
jus. Após vencer por 2 a 1 fo-
ra de casa, a Fênix tem a van-
tagem do empate na luta por
um lugar nas oitavas de final
da competição. A partida está
marcada para este domingo
(06), às 18h, na Arena de Per-
nambuco.

As entradas, que custam R$
20 (inteira) e R$ 10 (meia), po-
dem ser adquiridas nas bilhe-
terias da Arena de Pernambu-
co e também na plataforma
Futebol Card. Além disso, in-
gressos sociais também estão
disponíveis. Nessa modalida-

de, o torcedor poderá trocar
2kg de alimento não perecí-
vel por um bilhete para a par-
tida decisiva.

Em caso de classificação,
o Retrô dará mais um pas-
so rumo ao sonhado acesso.
Chegando às oitavas de fi-
nal, o time precisará vencer
mais duas fases, alcançando
as semifinais e garantindo a
vaga na Série C de 2024. Em
caso de classificação, terá pe-
la frente Maranhão ou Tuna
Luso. A primeira partida en-
tre os dois times, com man-
do dos maranhenses, termi-
nou com a vitória do time do
Pará por 3 a 2.

A torcida do Santa Cruz vai
estar de olho no duelo. Isso
porque o Tricolor depende do
acesso do Retrô para conseguir
uma vaga na Série D 2024.

Retrô inicia venda de
ingressos para “final”

SÉRIE D

Semana de
“decisões”
para o Sport
Terceiro colocado, o Leão encara o Vila Nova

(4º colocado), amanhã, fora de casa, e o líder

Novorizontino, no sábado (06), na Ilha do Retiro

-negro na 22ª rodada. Ao contrá-
rio dos goianos, os comandados
de Eduardo Baptista, ex-treina-
dor do Sport, vêm de três vitó-
rias seguidas e são os atuais lí-
deres da Série B, com 39 pontos
conquistados. No primeiro tur-
no, as equipes empataram sem
gols no jogo que marcou a es-
treia do Leão da Ilha na atual
Segundona.

RONALDO
Titular absoluto no meio-cam-
po do Sport, o volante Ronaldo
Henrique vive sua melhor fase
com a camisa rubro-negra. Es-
pecialista em cobranças de pê-
nalti, o camisa 5 mudou seu es-
tilo de batida na vitória por 2 a
0 diante do CRB e revelou uma
orientação do técnico Enderson
Moreira. “Isso tem muito do pro-

fessor Enderson. Assim que che-
gou, ele viu que eu e Sabino ba-
temos muitos pênaltis assim.
Ele começou a variar nos trei-
namentos. No primeiro pênalti,
a gente bate como de costume,
no segundo já pede para bater
do jeito que ele quer. Às vezes,
chapado em cima, cruzado em-
baixo. A gente vem variando es-
sas cobranças”, explicou.
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Autor do gol 100 na temporada, Ronaldo Henrique vive a suamelhor fase no Sport
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Diario esportivo

Transparência total
Chegamosemagosto. Sãopoucomaisdequatromesespa-

ra a eleiçãodoSantaCruz, prevista para odia 3 dedezembro.
Isso se não houver uma antecipação. Os nomes já estão cir-
culandosobrequemvaibrigarpelapresidênciadoSantaCruz.
O atual presidente, Antônio LuizNeto, conversou comaequi-
pedeesportesdoDPeevitou falaremcandidatura.Mas, seus
aliados jáocolocamcomoonomedasituação.Pelaoposição,
oex-presidente JoséNeveseoex-diretorAlbertinodosAnjos
também se declararam candidatos. Outros nomes devem e
precisamsurgirparaqueodebatesobreoTricolor sejaomais
amplo possível. Hoje, o Santa Cruz precisamuito que sua tor-
cidase façapresenteaosdebates. Elaprecisaconheceropas-
sado e o presente para, assim, poder definir omelhor futuro.
Além disso, esse processo da SAF tem que ser mais aberto.
Entendoque existemcontratos de confidencialidades,mas o
sócio irá analisar e estudar tudoque for apresentadoparaes-
colher o melhor futuro em uma Assembleia. Mas as pergun-
tas são muitas. Quem são os investidores? Qual modelo so-
cietário?Qual a vantagemparao clube?Qual a verdadeiradí-
vidadoSantaCruz? Todopassivo será da SAF?Eoestádio?O
CT de Beberibe? E temmuitos outros questionamentos. Isso
deveria ser o ponto principal das discussões. Transparência
total contribui para o bomdebate.

Torcidas unidas
O primeiro mata-mata está bem perto de ser ultrapas-

sado. A vitória por 2x1 sobre o Pacajus deixa o Retrô a

um empate para avançar de fase na Série D. A expecta-

tiva para o jogode volta, naArena dePernambuco, é con-

tar com o total apoio da torcida do Santa Cruz. O acesso

da Fênix é a garantia do Tricolor na Série D em 2024.

Probabilidade
TerceirocolocadonaclassificaçãodaSérieB,oSport tam-

bémocupa a terceira posição nas probabilidades de aces-

so elaboradas pela Universidade Federação de Minas Ge-

rais (UFMG).OLeãotem58,4%dechancesdesubir.Ome-

lhor índice é do Novorizontino, com 69,5% e o Vitória vem

logoaseguir, com63,8%.OGuarani, com46%, fechaoG4.

Planonacional integrado
Especialista emsegurança e diretor daCameBrasil,Mar-

co Antônio Barbosa defende um plano nacional integra-

do para conter a violência dentro e fora dos estádios. Pa-

ra ele, o investimento em tecnologias de restrição de

acesso pode ser um passo importante. “Porém, os clu-

bes precisam participar da solução, não incentivando a

rivalidade extracampo ou patrocinando torcidas organi-

zadas que possuem histórico de criminalidade”.

Equilíbrio na Série C
O Brasileiro da Série C é a mais equilibrado dos últimos

anos. Faltando quatro rodadas,muita coisa pode aconte-

cer. O líder Amazonas tem 28 pontos, nove a mais que o

São Bernardo, 10º colocado. E o Náutico só tem dureza:

CSA(emcasa),PaysandueBrusque (fora)e fechanosAfli-

tos com o São Bernardo. Todos brigando pelo G8.

QUINA 6203

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 2.442.636,82

QUADRA 28 13.418,86

TERNO 2.993 119,55

01 14 46 63 75

LOTERIAS[

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 6.022.805,60

19 6 49.138,29

18 81 2.274,92

17 680 270,98

16 3.865 47,67

15 16.335 11,28

0 0 0,00

02 13 19 21 28 29 40

75 79 81 83 86 90 95

45 50 58 62 67 71

LOTOMANIA 2501

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 9 111.830,73

14 915 329,48

13 16.508 30,00

12 146.320 12,00

11 660.485 6,00

01 03 07 09 10 12 13 14

15 17 19 20 22 24 25

LOTOFÁCIL 2877

GABRYEL ALEXANDRE e

JEFFREY VILA NOVA

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
lateral-direito Bryan te-
ve confirmada ontem
uma lesão grau um no

adutor da coxa direita e deve
desfalcar o Náutico nos próxi-
mos jogos. A previsão de retor-
no não foi divulgada pelo clu-
be, mas lesões do tipo costu-
mam deixar o atleta afastado
por cerca de 15 a 20 dias. O jo-
gador ficou de fora do empate
do Náutico ante o Operário-PR,
no último sábado (29), após se
queixar de dores na região, e,
de acordo com a assessoria do
Timbu, será reavaliado pelo De-
partamento Médico alvirrubro
diariamente de olho no próxi-
mo jogo, no domingo (06), con-
tra o CSA, pela Série C.

As lesões se tornaram um pro-
blema recorrente na carreira de
Bryan. O atleta de 26 anos vol-
tou a jogar há pouco mais de
um mês, no dia 28 de junho,
contra o Amazonas, após cer-
ca de um ano e nove meses pa-

rado por duas graves lesões no
joelho. O próximo desafio do
Náutico acontece no domingo
(6/8), quando recebe o CSA, às
16h, no estádio dos Aflitos, pe-
la 16ª rodada da Série C.

Para alcançar o principal ob-
jetivo da temporada, o técnico
Fernando Marchiori ressaltou
a importância dos jogos res-
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Bryan tem histórico recente de lesões no Alvirrubro

Lateral do
Náutico sofre
nova lesão
Recuperado de duas graves contusões no joelho,

Bryan sofreu uma leve lesão na coxa direita e deve

desfalcar o Timbu de 15 a 20 dias nesta Série C

tantes e de como a presença
da torcida nos jogos em casa é
essencial para que os resulta-
dos positivos sejam conquista-
dos. Dos 4 confrontos, 2 serão
realizados em casa, o que pode
ser decisivo para o restante da
temporada. “São quatro finais,
quatro decisões. Esse próximo é
um jogo dificílimo. O CSA tam-

bém é uma grande equipe, ca-
miseta pesada. A nossa torci-
da é fundamental pra nós, pa-
ra que possamos avançar mais
um degrau e pra isso tem que
ser junto, ninguém constrói na-
da sozinho e o torcedor nosso
tem que fazer um verdadeiro
caldeirão”, destacou o técnico
alvirrubro.

Treinador Fernando

Marchiori falou da

importância do foco nos

quatro jogos restantes

nesta primeira fase


